EDITOR: TIP. SAN JOSÉ Administración: Avenida 6ª O. Nº 6 Apartado Nº 111 No se devuelven originales

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Telétono Nº 438

· República de Costa Rica

San José, Jueves 15 de abril de 1920

Núm. 515

América Central

La mutilación del Guanacaste

San José, 14 de abril de 1920 | Señor don

Francisco Mayorga Rivas Ciudad

Estimado amigo:

Por un suelto de periódico, acabo de imponerme de que el Eiecutivo ha convocado a plebiscito a varios vecindarios del Cantón de Nicoya, con la intención de segregarlos de la provincia de Guanacaste y que se incorporen a la de Puntarenas.

Por motivos que yo me sé, ese plebiscito favorecerá a Puntarenas, y el Guanacaste perderá una gran zona de su territorio.

Usted que tiene efectiva personería en el orden de cosas existente, está en condiciones de defender nuestros derechos e impedir la mutilación de nuestra provincia.

Puntarenas ha venido eugrandeciéndose, poco a poco y en el curso de los tiempos, a costa del Guanacaste. ¿Vamos a permitir ahora con nuestra pasividad, que se lleve de un tajazo un territorio grande y valioso de nuestra provincia?

Yo como nicoyano debería encabezar el movimiento en defensa te los derechos del cantón lesionado, pero ¿qué pueden valer mi persona y mi voz en las presentes circunstan-

En cambio su' situación es muy otra a la mía; su voz será oída, aparte de que ningún otro en la provincia podrá cen más pericia que la suya defender nuestros derechos tan honda y trascendentalmente amenazados.

Su atto. amigo y S. S.

Un nicoyano

La risa falsa

La risa fa sa es una simulación de risa y de gozo, que fingen unos hombres para engañar a otros y para darles a entender lo que no es ... Esta risa es pasión y propiedad de una alimaña que se llama la corte. Este es un animal que siempre se anda riendo, sin haber gana de reir. Tiene dos o tres mil bocas todas muertas de risa: unas desdentadas, como bocas de máscaras: otras colmilludas como de perros: otras grandes como calaveras, fruncidas como ojales de botones: otras barbudas y otras, rasas: otras gruñidoras y otaas gomitonas: otras a boca cerrada, y otras regañosas: otras enrubiadas y otras teñidas de negro, cosa es cierto de ver; no considerando que son muchos hombres, sino muchos miembros de un animal. F Villalobos.

Rumania reanudará la paz con los Rusos

Un despacho de Bucarest dice que el jueves de esta semana empezaron las negociaciones de paz entre los Soviets y el gobierno de Rumania. El lugar en que se han reunido los plenipotenciarios es Dorna Watra, en Bucovina.

Los rumanos exigirán el retire inmediato de las tropas rojas que se hallan en la fronțera y el que se esta blezcan relaciones comerciales entre los dos países.

Tipos de cambio

A la vista

· Dólares 296 Libras -239

Francos 95 Pesetas 270

63 . Liras

Marcos 225 cts. oro am.

acostumbrada.

San José, abril 9 de 1920.

Una retreta de gala

La Cruz Roja de Costa Rica ha solicitado del señor Ministro de la Guerra que la primer retreta que se efectue en estacapital, el lunes próximo tenga lugar en el Parque Central, y algún auxilio a las familias de de nulidad. que descubren de oreja a oído: otras las víctimas de la explosión del

> La iniciativa de la Cruz Roja ha tenido gran aceptación en el público, que se prepara a asistir a esa fiesta de caridad.

> La Cruz Roja ha nombrado. a doña Emilia de Escorriola, para que etectúe todos los arreglos del caso.

El turno de La Dolorosa

No olviden nuestros · lectores que el domingo venidero se verificará el turno de La Doloro-

Los aprestos que para él se han realizado son muchos y todo augura un éxito comple.

El sábado en la noche habrá en el Parque y en el Salón de servidas por damas cultísimas y complacientes señoritas.

El domingo desde temprano empezarán a correrse las rifas de dinero y de infinidad de atractivos objetos.

Y no decimos nada de los re. mates, que a buen seguro estarán concurridisimos, ni de tantas otras cosas que serán sin duda verdaderas sorpresas.

Con que al turno, el domingo.

EL RECTOR.

COLEGIO SEMINARIO

otros interesados, que el próximo jueves 15 de los corrien-

tes se reanudarán las clases en este Colegio a la hora

Se hace saber a todos los padres de familia y a todos

Tren de excursion a Limón

puedan visitar el puerto las 8 a. m. numerosas personas de las ciudades de Alajuela, Heredia, San José y Cartago, que no han tenido oportunidad de conocerlo. El tren ha sido contratado con 9 carros, 4 de primera y 5 de segunda. Saldrá de Alajuela el viernes 23 de y vuelta es de 67.00 en abril a las 7 de la mañana, primera v 6 en segunda.

Para el viernes 23 de pasará por Heredia a las abril se prepara un tren | 8 a. m., por San José a las de excursión a Puerto Li- 8.30. Regresará de Limón món, con el fin de que el domingo 25 de abril, a

> La venta de tiquetes que darán derecho al viaje, se ha dispuesto así: para San José, Tomás Valverde; en Alajuela, Antonio Rosich; en Cartago, Agustín Calvo; en Heredia, José Zamora B.

El precio del pasaje ida

José Angel, Ignacio, Amadeo, Leopoldo, Alberto Guzmán Rojas, Moisés Flores y Teresa G. de Flores, Agueda Rojas, Gabriela R. v. de Guzmán; dan las más expresivas gracias a las personas que en una u otra forma se han dignado manifestarles su condolencia por la muerte de su querida madre y hermana

Dna. Rosa R. v. de Guzmán

MISCELANEA

En Puntarenas se ha presen' tado o está al presentarse al Juzgado Civil una solicitud | Dia 22.-Para los de Alajue' para que se levante una infor. la y Heredia. mación ad perpetuan para de que se destine su producto a la | mostrar que las últimas elec-Cruz Roja de Costa Rica, la ciones de Diputados, Municique a su vez tratará de llevar pes y Síndicos están viciadas

Hoy abrirá sus clases el Cole-

Los exámenes para la obtención de becas en la Escuela Normal se verificarán así:

Día 21.—Para los aspirantes de San José y Cartago.

Día 26.-Para los de Punta. renas, Guanacaste y Limón.

Al jovencito Fralleisco Ro escopeta que le hirió en el bra:

Los relojes púbiicos continúan en desacuerdo unos con

Y la hora oficial?

QUEDO CLAUSURA- LA DETENCION DE DA LA NAVEGA-CION EN EL LAGO TITICACA

La Paz.—En esta capital se ha confirmado la noticia de que el Perú ha dispuesto que la Peruvian Corporation, a cuyo cargo está la navegación por vapores en el lago Titicaca, Catecismo, c e n a s magnificas | suspenda ese servicio. En consecuencia, ha quedado Bolivia sin comunicación con el Perú por el ferrocarril de Puno a Mollendo, cuyo complemento era la navegación desde el puerto boliviano de Guaqui hasta el peruano de Puno, situado éste en la extremidad meridional del occidente del lago.

Se ha desmentido el rumor, que había venido circulando, de que el gobierno esté movilizando tropas con objeto de concentrarlas en puntos cercanos a la frontera del Perú.

Suscribase a La Verdad y aconséjelo así a sus amigos-

DON MANUEL SAN-DOVAL (CHILO)

Hablamos con el Lic. don Juan Carlos Serrano, quien se ha hecho cargo de la defensa del señor Sandoval y nos dijo:

"En ese asunto no hay nada. La yegua que Molina reclama fué tomada para servicio del gobierno y permaneció en la Caballeriza Nacional, y si fuese cierto que el 23 de febrero fueron tomadas varias cosas de la casa de Molina Mata, esto se hizo por la guardia rural y la policía de que el general Sandoval no era jefe, sino don Rafael Esquivel.

Juzgo que en derecho no procede la detención del general Sandoval y así lo tengo alegado".

Vinos tintos de mesa, de las mejo res marcas Españolas, ofrece a su numerosa clientela, La pulpería "La Artillería"

Esquina frente al costado oeste del Banco Internacional.

ECOS DE GRECIA

Los trabajos de la nueva carretera de macadam a Alajuela ya dieron principio, en las afue' ras de esta ciudad, y tomando como rumbo el camino de Que. sada, con algunas variantes, pues el trazado se ha desviado en varias partes para conseguir una gradiente lo menos fuerte posible. Las máquinas de quebrar-piedra y aplanadoras de propiedad de este Municipio, se emplean ahora en esos trabajos, que están bajo la in mediata dirección de don Jorge Krieger, y de empleados de la Dirección General de Obras Públicas. Ojalá que esos trabajos se lleven a feliz término, y que el entusiasmo de ahora continúe hasta ver concluida esa magna obra que dará tanta inportancia aesta re gión Según sabemos, por esa carretera, no transitarán carretas de llanta angosta, solamente de llanta ancha camio' nes y automóviles, para las primeras queda la carretera vieja. Esa medida es indispensable, si se quiere conservar en buen estado el camino.

El público se queja de la falta de retretas los domingos; no sabemos por qué se trasfieren para el lunes de cada semana, pues si es por las funciones de cine, creemos que bien pueden ejecutarse las retretas de 7 y media a 8 y media, y así el púsales se le escapó un tiro de blico que no asiste al cine apro vecha un rato de música, y también los que van a la función. Esperamos que el señor Jefe Político así lo ordene, y el señor Director y sus discípulos atiendan esa disposición, ya que nunca les ha faltado entusiasmo y buena voluntad para complacer al público.

En la plaza Colón, que han dedicado los jóvenes deportis tas al juego de toot ball, se ha' ce necesario el desvío del desagüe que atraviesa dicho terreno en parte. Esperamos que el señor Jefe Político ordene ese trabajo, si es como me dicen, que el Municipio lo acordó ya.

Administradors

Antonio Hernández P

suscripción

mensual @ 1.50

Número suelto ¢ 0.10

Lotería para el sorteo del 4 del corriente sobró bastante. aquí el negocio resultó pésimo para los ageutes de lotería!

No sabíamos que a la raíz de la oreja teníamos una mina de oro! Los señores Higinio González y Mr. Ruin, denuncian en el "Boletín Judicial" del 8 del corriente, una, como a tres mil varas de este Centro! Quien quita que la cosa resulte buena, sería para esta población algo muy bueno e importante, si los denunciantes consiguen explotarla!

Las defunciones habidas en este cantón durante el mes de marzo pasado fueron de in' fluenza 77, complicaciones por influenza 17, otras enfermedades 29, total 123 defun' ciones.

El señor Luis Dobles Segreda dictó una conferencia en el sa. lon de actos publicos del colegio de niñas de este Centro. Según las personas que a ella asistieron, la disertación estuvo a la altura del talento e instrucción del señor conferen. cista, y todos quedaron sumamentes gratos; la concurrencia fué numerosa.

Corresponsal Especial

Los villistas queman dos puentes de ferrocarril

Washington. A esta capital han llegado noticias de Méjico que hacen saber que revolucio' narios mejicanos de los que obran a las órdenes de Fran cisco Villa han quemado dos puentes del ferrocarril de Chihuahua, en el punto de Or tiz, situado entre las ciudades de Torreón y Juárez. Los rebeldes lograron esca-

Felizmente se pudo advertir el daño a tiempo, para evitar que pasara un tren con mucha

Esos daños harán que el tráfico por dicha vía quede interrumpido por algunos días.

Suscribase a "La Verdad" es el periódico más serio

CONTINUA EN HABA-NA LA EPIDEMIA DE MENINGITIS

Habana.-En los últimos días se han presentado nuevos casos de meningitis cerebro-espinal, epidemia que hace algunas semanas se presentó en este puerto, traída por uno de los vapores procedentes de Europa, y que a pesar de todos los esfuerzos hechos, ha hecho aquí algunas víctimas.

Pròxima boda en esta capital

Dentró de poco tiempo se efectuará en esta capital el matrimonio del tipógrafo don Ovidio Rojas, con la señorita Elisa Acuña Aguilar. Conoce. dores como somos de los méri. tos que adornan a los jévenes prometidos, auguramos al nuevo hogar toda clase de di. cha y felicidad.

Colegio Montero

Las clases empiezan el 15 del actual. Matrícula de 12 a 2 p. m. Pida prospectos. Se llama la atención de los padres de familia sobre la Sección Comercial Complemen.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Palacio Uribe

Original para "El Espectador" de Medellín

Benjamín Palacio Uribe | digan si ese órgano de | sino de la de cualquier in-

En El Correo Liberal de Medellín, Colombia, hallamos el siguiente telegrama: Marzo 2-. En estos momentos se celebran los funerales, laicos, de Palacio Uribe. Han invita do los Redactores y Administradores de Gil Blas; los Di rectores de El Tiempo, El Correo Liberal, El Espectador, El Socialista, El Domingo, El Siglo. Llevarán la palabra, en el cementerio laico, los señores Noel Ramírez, Jorge Utibe Máquez, Alaín Lemos, y otros oradores. La Asamblea Liberal del Barrio de La Alameda invita al entierro. Los diarios liberales le dedican bellos artí. culos necrológicos.

·A continuación reproducimos uno de esos bellos artículos para que nuestros lectores puedan juzgar a Benjamin Palacio BLAS-muerto con él v por su orden-no sólo en el concepto intelectual sino también en el moral, y del escarnio y de la befa,"

oposición al Gobierno de su país ha podido tomarse como fuente verídica de información v si los juicios de ese espíritu, mordido por la fiebre y los rencores, azotado por una ráfaga tormentosa, solicitado por el calor vibrante de todas las pasiones, de esa hoguera en combustion perenne, cuya llama, erguida y loca, se contorsionaba y gemia como en una leyenda de espantos;» (Maitre Renard) si este 'panfletista DEMONIACO" que "carecía de la serenidaa necesaria para reducir a limites justos las acciones ajenas; para sopesar los actos de los demás" y en cuyas orgias de su odio se vieron, muchas veces, por el suelo, URIBE y su diario GIL enlodados y sangrientos, PRESTIGIOS ILUSTRES Y HONRAS BENEMÉRITAS a las que sometia a las fortunas

pudo ser jamás termóme- | de aquellos panfletistas, ardían | tro para juzgar, no ya de la actuación de un gobierno de libertad y orden, dividuo particular.

Sus amigos y admiradores lo han retratado; el parecido debe ser mortal.

Con la muerte de Palacio Uribe desaparece la personalidad más original, más extraña y voluntariosa del periodismo patrio. Dentro del marco mesurado, aunque nó destefido, en que la preusa colombiana ejerce su acción educacionista y su benéfico influjo, él era un caso de excepción. Para encon trarle par o semejanza siquiera, sería menester remontarnos a épocas ya pretéritas; sería preciso rastrear, en un salto atrás, en los origenes de aquella gene ración eminentemente combati va y rebelde de cuyo seno agitado salieron un Arrieta, un Conto etc.

Porque, por su filiación men tal, por sus embestidas coléricas y sus apasionamientos fanáticos, Palacio Uribe era semejante a esos hombres que pusieron en el ataque a las ideas contrarias una sevicia implacable y que no supieron referirse a los adversarios sin que su pluma destilara las hieles de una contumelia hirvien-

Radical, no tánto por convicción como por instinto, tenía cerrada el alma a la tolerancia y a la comprensión bon dadosa de cuanto no fuera el culto de sus ídolos solitarios, rencorosos y vengativos. En su temperamento, como en el

una saña innata y una acometividad ingénita. De ahí que en el calor de la lucha, unas ve' ces, o en el frío de una premeditación enfermiza, otras, las derramara sobre reputaciones, entidades y sucesos, con algo de la impasibilidad con que arroja su lava la entraña volcánica. Puede asegurarse que en sus desahogos había no poca parte de inconsciencia, porque era como la función orgánica por medio de la cual su es' píritu se aligeraba del peso de pasiones reconditas y de amar

guras turbulentas. Se comprende y explica que un escritor de esta clase, comedera como las cometió con frecuencia, injusticias y crueldades máximas. Carecía de la serenidad necesaria para reducir a limites justos las acciones ajenas; para sopesar los actos de los demás; para entrever en el fondo del mal la partícula de bien que, generalmente escondese en él. No entendía de con' ciliaciones amables ni de transacciones amistosas. Su actitud fué la del ave de presa que una vez oteada su víctima no piensa sino en destrozarla con sus garras frenéticas y convulsas. Cuando algún nombre caia entre los garfios de su plu' ma o algún enemigo pasaba por las columnas de su periódico, el espectáculo era siniertro: con una voluptuosidad morbo. sa cebábase en él, y en uno co. mo delirio satánico, lo sacudía, lo arrastraba lo despedazaba, hasta saciarse en los des pojos macabros. Y era lo más triste de esas orgías de su odio, el que muchas veces vimos por el suelo, enlodados y sangrien' tos, prestigios ilustres y hon' ras beneméritas a las que sometia a las torturas del escar. nio y la befa.

En cambio cotras procedió con tino y razón. Gracias a él, andan sin careta políticos mercenarios, detentadores del Tesoro público, comerciantes inescrupulosos, pícaros de le vita, etc. etc. El los entregaba al desprecio social con una va' lentía que ninguno, entre sus contemporaneos, ha sabido igualar; les ponía, como en una picota de afrenta, en exhibi. ción pública, desnudos, lamen. tables y grotescos. Y este fué, sin duda el rasgo más sobresaliente de su individualidad. Tuvo para decir sus verdades un arrojo que rayó en los ex' tremos de la demencia. Como ejemplo de valor personal no creo que pueda citarse otro que supere al suyo. Aunque la fra se esté malgastada por el uso, hay que repetirla y decir que

Tome usted El Imperial Punch que es la bebida popular del día, es delicioso por su sabor, alimenticio y reconstituyene.

De venta en las principales cantinas. Depósito general: PULPERIA "LA ARTILLERIA"

JOSE A. CHAVES P.

AGEN IAS : CIRCULACIONES Servicio de funerales. - Revisy periódicos nacionales y ex

COBROS Y COMISIONES Guadalupe de Goicoechea. San José, apartado 49

sonrió a la muerte como a una mujer. Es más: no fué que le sonriera solamente cuando ella le paso cerca: fué que salió en su busca como en una ronda

La leyenda que, a última ho ra, ha empezado a formarse con relación a su bondad, es falsa. Palacio Uribe ignoró esa virtud evangélica que .con' siste en saber perdonar y olvi dar, en mirar con clemencia al vencido y con piedad al culpa" ble. Por su misma conforma ción moral o por la inquietud permanente de su alma, encon' tró un deleite exótico en hacer sufrir. Quienes lo han juzgado como s un hombre bueno, an dan errados, si, como parece. fundan su acerto en las genero. sidades y desprendimientos que tuvo en la intimidad. No hay que deformarlo en una de sus fases más relevantes cual fué la que lo llevó a hacer de su existencia un erial. Porque eso era lo desconcertante y lo magnífico en él: vió a la vida como a un enemigo y como a tal, la desafió. Pudiendo crear. se afectos, admiraciones y triunfos, desechólos con una mueca de asco y púsose a culti. var, en cambio, las ortigas de la soledad, del odio y del rencor. Verdad que es hermoso este desdén supremo por cuan. to tiene el mundo de más atac tivo y más grato? Entre sus cualidades de pu-

blicista, no alcanzó la de fijar sus ideas en formas armoniosas y límpidas. Su estilo careció de elegancia, de brillantez, de fisonomía propia. Era un estilo sin contornos pulidos y sin matices ni sutilezas, enmarañado y áspero como una maleza. En su obra no se realizó ese propigio que permite al escritor conservar en el arranque desordenado y rabioso, la armonía estatuaria, la nobleza de la expresión y del gesto. Ni hacía falta a Palacio Uribe conocer el secreto de las formas bellas y diáfanas. Dentro de la índole de su labor, su prosa no necesitaba adornarse con florituras artísticas, porque cruda y fosca cual era, sirvióle para saciar sus instintos, para servir a la Patria, para excecrar latrocinios, para vilipendiar belitres, para realizar, en fin, una de las campañas más resonantes, más viriles y más escandalosas que se hayan hecho, periodisticamente, en Colom-

Hay quienes creen que ciertas injurias, que ciertos sueltecillos incidiosos, que ciertas sugestiones malignas que se publicaron en "Gil Blas", fueron obra de otras manos, y que Palacio Uribe los prohijaba. Aunque es verdad, como lo dice Armando Solano en un tinoso artículo, que aquel procedió siempre por amor a lo sensacional, no es menos cierto también que, detrás de su nombre se agazaparon muchos para saciar sus vilezas. Y era que Palacio Uribe tenía como todos los hombres, sus vanidades, y ninguna cultivó tan esmerada y celosamente como esa de su esadía que le daba a los ojos del prójimo un aire infazón y románti co. Antes de deslustrar su aureola de individuo impávido y belicoso, preferia asumir responsabilidades extrañas, para que no se pensara que temía. Por miedo de que se le creyese



¿Soy Linda?

en el espejo (y no son pocas) es para preguntarse: "cHago buena cara?". Y muchas hay que a fin de parecer más bellas se aplican al rostro polvos, rouge, pomadas. Pero la mujer prudente sabe que estas cosas artificiales la perjudican y procura obtener la belleza natural, que sólo se consigue con una salud sólo se consigue con una salud perfecta. La mujer prudente tiene siempre los labios rojos y el cutis fino y terso, no a causa de polvos y cosméticos, sino porque purifica y enriquece su sangre tomando diariamente las

Pildoras Rosadas del Dr. Williams

que son el mejor renovador de la sangre, la sangre que es la fuerza motriz de la vida, que es lo que dá calor, color y soltura a su cuerpo, viveza en la mirada, alegría de vivir.

con miedo cometió, o mejor dicho, dejó cometer algunas infamias.

Personalmente era distinto de como aparecía en sus escritos. Sabía sonreir, sabía tomar actitudes gentilisimas, sabia desprenderse del dinero con una largueza munifica. Además: en su alma roída por un escepticismo cruel, quedó campo para el cultivo de ciertas inclinaciones de arte y belleza. Componía versos, nó con la maestría conque los profesionales suelen hacerlos, pero sí con una delicadeza que acusaba en él, el dón poético. Era como si hubiera querido refrescar con la linfa de un ensueño clemente la aridez de su corazón ardido por quién sabe qué desesperaciones maléficas.

Por sus cualidades meritorias, por sus defectos numerosos, por su intrepidez, por su talento, por todo cuanto cupo en su vida fugaz y delirante, Palacio Uribe fué un ejemplar humano digno de admiración y estudio. Ya pertenece al sepulcro este compatiente ardoroso, este panfletista demoniaco que qrovocó tantas tempestades sobre su cabeza; ya el cielo de la Patria extiende sobre sus restos mortales el azul de su misericordia infinita; ya duerme en el lecho común de la

Es la hora de que se le juzgue serena y friamente.

MIGUEL RASH ISLA Bogotá, marzo de 1920.

Francia reanudará sus relaciones con el Papa

Un despacho de París da cuenta de que se ha presentado en la cámara de diputados un proyecto de ley mediante el cual se restablecen las relaciones diplomáticas entre Francia y el Vaticano. El proyecto pasó a estudio a la comisión de relaciones exteriores.

En los considerandos de la ley se dice que se trata de una ' medida de interés nacional.

Anúnciese eu este diario es el de mayor circulación

A los comerciantes de toda la República se avisa

La Jabonería Iberia ha resuelto el difícil problema en beneficio vuestro y de los consumidores, de VENDER un JABON BUENO y BARATO. Solicitamos cajas vacías en buen estado. -:- San José. -:- Apartado 1054.

CARLOS SOLEY GUELL

¿Cuál es la Calidad de su Sangre?

¿Es Delgada, Pálida y Amarillenta (haciendo a usted Débil, Nerviosa y Decaída) o por el contrario es sangre Rica, Roja y Sana, con hierro suficiente para darle Fuerza, Energía, Poder y Resistencia?

Un Médico dice que el Hierro es el Alimento de los Glóbulos Rojos

y explica de qué manera el Hierro Nuxado (el Restau-rador de la Sangre por Excelencia) ayuda a dar Fuerza y Energía renovadas a los hombres y pone rosas en las mejillas de las mujeres.

Si usted se eansa con facilidad, si está pálida, apesarada y quebrantada, si se siente completamente débil, nerviosa y decaída, se admiraría seguramente si viese una gota de su propia sangre bajo un poderoso microscopio y la comparase con una gota de sangre pura, sana y fica en hierto. La pura, sana y rica en hierro. La falta de hierro paraliza la acción de la salud y de la energía, debili-



CAFE MOLIDO De todo precio y calidad, vende la fábrica de Fernando Castro Avilés Frente al lado Norte del Mercado Telèfono 773 San Jose Costa Rica

CAFE MOLIDO Pro Guatemala

Alboradas de Libertad

mócratas y de enamorados de la libertad de los pueblos y de los hombres se ha sentido alegre y entusiasta al saber que las cadenas de esclavitud y abyección que oprimían a nuestros hermanos mayores, los guatemaltecos, han sido rotas y que en aquel cielo hermoso brilla desmida.

La sombra del Poder de Estrada ha desaparecido y aunque en su estación ha dejado rastros de dolor, manantiales de sangre y acaso centenares de tumbas, nos alegramos, pues los sacrtficios de los pueblos por su liberación no son sino actos justos y necesarios para ejemplo de los futuros mandatarios.

San José, corazón del país se ha conmovido profundamen con las buenas noticias de Guatemala y el sábado próximo, se alegrará y dara á los vientos sus expansiones de contento y bienestar, al saber que ya el valiente pueblo del Norte está en el disfrute de su ciudadanía y que quien lo ultrajó y vilipendió ha huido para no volver.

Por eso la juventud entusiasta que es toda promesa y actividades hará el próximo sábado a las 7 de la noche un desfile nas tomen parte activa.

Nuestro espíritu de de- patriótico en que irán a la cabeza unidas las banderas de Costa Rica y Guatemala, q' juntas celebran hoy la restauración de la libertad.

Se ha organizado un comité patriótico en el que colaborarán con su acostumbrada actividad v patriotismo don Tosé C. Sotillo Picornel, Presidenpués de muchos años la lte de la Liga Patriótica bandera de la patria redi- Venezolana, don Octavio Castro Saborío, don Cristián Rodríguez y don Gregorio Santisteban.

Ese Comité tendrá el control de la manifestación que será tranquila, pacífica y ordenada, conforme corresponde a nuestra cultura y civismo.

Ya se cuenta con el permiso de la autoridad superior y se dan los pasos del caso para que todo resulte hermoso y digno de la libertad que ahora recobra un pueblo que se creía irredento.

En tan solemne acto llevará la palabra el culto profesor argentino señor Tulio Barcos tan estimado de nuestra juventud; el festejo se organizará en el Parque Central y luego en correcta manifestación llegará hasta el Parque de Morazán.

Auguramos el éxito de esa fiesta que calificamos de patria y ojalá todas las sociedades y colonias lati-

Ingenio La Mansión Carlos G. Braga

Azúcar de primera de buena calidad y más bara to en plaza.

Depósito Puntarenas y en San José

Sasso y Pirie

EL SILABARIO CASTELLANO

por PORFIRIO BRENES C.

Apareció en nueva edición.

PRECIO: 50 cts, & 5.50 la docena y 45.00 el cie n to

Librería Lehmann (Sauter y Co.)

Doctor Constantino Herdocia Médico y Cirujano

Especialista en las enfermed des de los ojos, nariz, oídos y garganta Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

Funeraria de Campos y Hermano

a Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano tfrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consul le los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por as personas de buen gusto.

MARCA INSUPERABLE A LOS

PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA

Fallece doña Facunda G. v. de Valverde

fuimos dolorosamente im- cesitado. presionadas con la muy sensible noticia, de haber fallecido en San Rafael de l Desamparados, después de algunos días de penosa dolencia, la señora doña Facunda Chacón v. de Valverde, señora caritativa y rosos vecinos. estimable de aquella localidad.

fael, pues siempre se dis- I milia doliente.

En la mañana de aver | tinguió por su amor al ne-

En la tarde del martes se efectuó su entierro, habiendo sido llevada de esta capital una valiosa caja, y siendo los restos acompañados al Cementerio de Desamparados por nume-

Enviamos nuestro pésame muy sentido a sus hi-El fallecimiento de la jos Pablo, Leonidas, Juan, señora Chacón v. de Val- Cristina, Urbana, María y verde ha constituido un Angelina, el cual hacemos duelo general en San Ra- extensivo al resto de la fa-

La mejor que ha llegado al país tiene para la venta

Tomás Fernández y & Hno. LA INDIA

APARTADO 614

TELEFONO 198

San Isidro de Coronado y el donativo al Hospicio de Huérfanos

Coronado, 14.

Todos los vecinos de esta localidad se preparan. para llevar el día primero de mayo próximo el ofrecido donativo al Hospicio de Huérfanos de esa capital, el cual por diferentes circunstancias no se había podido realizar. Si en otras oportunidades los Isidreños han sabido dar muestras de su filantropía v amor a las clases desvalidas, en ésta sabrán corresponder espléndidamente al llamamiento que se les ha hecho. No quedará un solo vecino sin contribuir dentro de sus haberes a tan generosa

Piel

45

Dias

THE COSTA RICA MERCANTILE CO., San Jose

NUEST O AMIGO FON

MARCELINO COTO

inmensa clientela los ser-

vicios de dos muy compe-

tentes barberos en su bar-

bería situada 50 varas la

Ofrece la público v a su

CHES O CHES O CHE

obra como es la de socorrer a los niños huérfanos que la caridad eristiana mantiene asilados en el Hospicio.

Hemos lamentado profundamente no haber acudido al llamado desde el primer momento, pero las circunstancias así nos obligaron, y esta tardanza dará oportunidad de demostrar con más esplendidez nuestro cariño por esa institución.

Trabajan activamente en la organización de este donativo nuestro activo Jefe Político, el señor Cura y los principales vecinos.

CORRESPONSAL

Dr. Julio C. Ovares Oficina 50 varas al O. del Hotel Francés

Horas de Consulta de9a10a.m.yde1a3p.m.

El precio del café

Muchos de los beneficiadores de café se han puesto de acuerdo, para pagarlo a razón de ¢ 70.00 en vista de que este ha sido el precio corriente en la pasada cosecha. Varios de los que lo pagaron a menor precio, reconocerán la diferencia a los productores para evitar así desavenencias que pudieran suscitarse.

Este precio es muy halagador para los agricultores y productores, e indica una magnifica ganancia para los primeros.

Ayer se hicieron varias transacciones al precio in-Oeste del Hotel Fransés. dicado.

Nicaragua en conversaciones postales con Costa-Rica

nuestro ha recibido proposicio nes del de Nicaragua relativas a la organización de oficinas postales de tránsito en el exterior (Panamá, Nueva York, Habana, New Orleans etc.) a fin de que los gastos de cada centro de esos sea hecho colectivamente entre los cinco go-

Este procedimientoles magnífico y de plano ha sido acep- a la unión.

Es un hecho que el Gobierno | tado por nuestra Secretaría de Gobernación.

Proponen también de Nicaragua que se use un solo sello con el nombre de América Central. Esto no se puede resolver ya sin consultar al nuevo Congreso y pedir al exterior las nuevas estampillas que en tal caso serán iguales para todo el Istmo.

Poco a poco vamos llegando

Atenas, duelos varios

tenaz y traidora, ha llenado de luto y dolor varios hogares, en este pequeño rincón de lágrimas y sufrimientos, donde hay, como en todas partes, corazones tristes y almas transidas de dolor.

Hemos de consignar a la li. gera y enviar nuestro sentido pésame al sefior don Estanislao García, por la muerte de dos hijas suyas; Rafaela García de Ramírez y Francisca de Porras. Dios les dé resignación.

En el barrio de los Angeles también falleció el jovencito Adán Castillo, hijo de don José María Castillo y doña Marcelina Vargas; fueron inútiles cuantos esfuerzos se hicieron para salvarlo; venció la enfermedad; y el jovencito que tenía 17 años y era la esperanza de sus padres, fué arrebatado de su hogar dejando hondo vacío.

Colegio Montero

Kindergarten -::- Internado Educación Primaria de acuerdo con los programas oficiales Los certificados tienen valor legal

Se enseña INGLES en todos los grados Pida Prospectos Teléfono 1646

La parca inexorable, siempre | Reciba el amigo nuestro pésa-

También en el barrio de Concepción ha habido algunas víctimas; ayer nada menos se dió cristiana sepultura, al que en vida se llamó Andrés Sandoval; era muy querido y estimado de cuantos lo conocían. Descanse en paz.

Con profunda pena y dolor hemos de consignar el fallecimiento de la señora esposa del amigo don Luis Rodríguez, la estimada señora doña Florentina González de Rodríguez; es hija del señor don Anselmo González y doña Toribia Rojas.

Rudos golpes hay en la vida que sólo se reciben por venir de Dios Juez y árbitro de nuestra vida, y esa reflexión deben hacerse los estimados dolientes. Deja en la ortandad 7 queridos hijos que lloran inconsolables la desaparición de su madre. Ella desde el cielo velará por ellos, como madre amorosa, lo mismo que pedirá el bálsamo de la resignación para su esposo y afligidos padres. A todos envío mi sentido pésame.

Corresponsal.

Aviso a mi numerosa clientela

La tienda LA LUZ se trasladará el 1º del mes de abril próximo frente a donde actualmente se encuentra, o sea en el local que ocuparon don Ramón Madrigal e hijos.

Habiendo cuadruplicado el surtido ofrezco al público un 20 por ciento más barato que en otras partes. Antes de comprar en otra parte consulte los precios en

la tienda (LA LUZ).

TOBIAS A. VARGAS C.

Médicos y Farmacèuticos

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores médicos y farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alfaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad.

San José, marzo 13 de 1920

GIRALT HERMANOS IMPORTACION DIRECTA

La Feria

La Geisha 0

todas horas. Conciertos por los mejores | COUGH DROPS profesores.

Servicio de Restaurant a liene a la venta las famosas pasti-

especiales] para la tos

Teléfonos 348-729

UNICO IMPORTADOR

EDUARDO CASTRO

Telefono 584 Apartado 979

Este dòcumento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

SOMBREROS DE PITA

OCASION PARA SEMANA SANTA.—La SOMBRERERIA IMPE-RIAL de Federico Aymerich, situada al Este de la Botica Oriental, acaba de recibir un surtido completo de sombreros de pita, de todas clases y tamanos, entre ellos pequeños para niños, que puede vender por mayor y al detal, a precios tan módicos que no admiten competencia. —San José, Costa Rica.

LMACEN

RAMON MADRIGAL E HIJOS EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS Grandes ventajas para los comerciantes Ventas al por mayor

Costa Rica Oil Corporation

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representanto de esta Compañía en sustitución del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallanten la calle número 32ª. Norte, lado norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centro-Americano

SEMILLAS de zacate de Guinea y Gengibrillo Sombreros de Pita de magnifia calidad y sacos vacíos nuevos se venden en el Granero de

Rómulo Artavia

AVISO

Se pone en conocimiento del público que la desinfección de las ropas, frazadas, colchones etc. de los enfermos o fallecidos de influenza, se hara gratuitamente en el «Autoclave» del Hospital de San Juan de Dios los días lunes, martes y miércoles.

El Consejo Superior de Salubridad.

OSTIONES y CAMARONES SECOS, BACALÃO de la mejor clase, ARI NGUES, SALMUERA y toda clase de latas propias para este tiempo de couresma encontrará ueted al más bajo precio en

Ahora que llueve

Y que los paraguas están ca-ros, mande arreglar el que terga viejo a mi taller. Le que dará excelente. 25 varas al Sur del "Cometa", por la Mer-

MANUEL REGO

La Japonesa

Trabajos de Imprenta baratos

En la imprenta donde se edi ta este diario se ejecuta toda clase de trabajos de ramo a precios económicos.

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su ciientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Sa is v., 175 al Sur del Hotel Washington

EL IMPERIAL PUNCH es la crema real dei Japón, la bebida exquisita de toda persona de buen gus to, nunca falta en la mesa de los sas lones aristociatas, pidalo en tedas la principales cantinas o en su depósito general—PULPERIA LA ARTI-

Nicolás F. Meza CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde bace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde

Suscribase a La Verdad

A visos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso. 5 céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro in-

A Fábrica Nacional de Licores vende "Ron Viejo Especial" al precio de ocho colones el litro. In formes en esta oficina.

lavero perdido con varias llaves en una cadenita de plata y una plaquita con las iniciales J. P. A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la oficina de J. P. Arango y Cia., Inc. contiguo a La Albambra, o en la casa de habitación del Sr. Arango, 150 va-ras al Norte de la Iglesia del Carmen. OMEOPATIA. Compro libros en cualquier idioma.

El. Zapote desapareció la noche del jueves pasado una yegua blanca, mosqueada, como de 6 años de edad, mostrenca y de ta-maño regular. Sa propietario señor Maurilio Obando dará una gratificación a quien de infor-

mes acerca de su paradero.

CASA de habitación, con, jardin en frente m propiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería Lehmann. en las Minas de Abangares se están haciendo la mayor parte de los trabajos por centrato, se contratan hasta desbancos enteros. Capatáces de misa pueden recibir toda clase de informe,

NELUENZA, INFLUENZA. Nuestras cap-sulas "CONTRA INFLUENZA" ya están famosamente recomendadas por todo el que las ha probado. Ya está para llegar el famoso LIS-TER-WASH, antiséptico sin igual, importado clusivamente por nosotros.—FARMACIA

Cervecería Traube

/ Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sust botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA V, de LINES

Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de tesxtos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casduillos, lápices baratos y de magnifica calidad, cajas de lapices de colores, erayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, .el acreditado Silabario de Napo. león Quesada, Lector Costa rricense, Libro 1º para 2º Gra' do y Libro 4º para 5º Grado; Catecismos, Historia Sagrada, compases, doble - decimetros, transpoctadores, libretas, pn. pel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnifica calidad y a precios relaiivamento bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERIA ESPAÑOLA, IM-PRENTA, ENCUADERNA-CION Y FABRICA DE SE-LLOS DE HULE DE

María v. de Lines

v quedarán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mer caderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órde-

Holanda aun retiene un delegado español

Madrid. - El Ministro de Estado, Marqués de Lema, contestando varias preguntas de algunos diputados durante la sesión del Congreso celebrada hoy, dijo que el delegado español al Congreso Internacional socialista senor Anguiano, que fué detenido en Holanda sin permitirle que tomara parte en las sesiones del mencionado Congreso, continúa todavía en poder de las autoridades holandesas. Manifestó, sin embargo, que se halla bien atendido y que ha solicitado permanecer en Holanda hasta que terminen las sesiones del Congreso Internacional.

Regresará a España en compañía del señor Besteiro otro delegado socialista, que no fué detenido por las autoridades holan-

RAFAEL MEZA N. CIRUJANO DENTISTA

Oficina 50 v. Noreste al del Edificio de Correo

Extracciones sin delor

Movimiento Diario

SANTORAL

Jueves 15.-Santas Basilia y Anastasia, mártires, y Stos. Máximo y Luciano; mártires. Equilúnia, 10. 13 p. m.

DEFUNCIONES

Trinidad Ramírez, 26 años, Curridabat.

María Teresa Sequeira, 6 me' ses, San Sebastián. Camilo Vargas, 44 años, de

San José. Paula Vargas, 2 años., de San José.

Rafael Reyes, 32 años, de Sn. José.

NACIMIENTOS

Gladis, de Gustavo Madrigal v Rafaela Sandí. Carlos, de Juan Gutiérrez y

María Luisa Sedó.

PASAPORTES Alberto Chamorro, hijo y se.

A. Boletti Fait

ARQUITECTO

Apartado 451

Ordenes en la tienda de

don Max. Kepfer

VICTORIA ARAGON

Son las marcas más populares

de AZUCAR. Uselos y quedará

satisfecho de su compra. Al por

mayor SAN JOSE. Frente al Roya

Bank. LIMON. Frente al mer-

Dr. RafaelCruz

CIRUJANO DENTISTA

Despacho contiguo al Doctor Uribe frente a la Botica Francesa

Fumad cigarrillos aro-

acicos izcepeques marca

Rosalina C. de Cortés

Son los más aceptables.

De venta en todos los esta-

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

Marciano Acosta

ABOGOAD y NOTARIO

Al lado Sur de la Catedral entre el Hotel Washington y el Registro Civill.

La catástrofe de

Pachuca fué

terrible

Ciudad de Méjico.-Comuni-

can de Pachuca que la catás-

trofe ocurrida en la mina El

Bordo, de aquella región, se

debió a un incendio ocasiona-

do por la ignición de gases as-

fixiantes que se inflamaron a

causa del enorme calor que

Se ignora hasta este momen-

to el número exacto de las víc-

timas. La compañía asegura

que perecieron cuarenta mine-

ros. Numerosas familias están

esperando en la boca de la mi-

na a que se extraigan los cadá-

reinaba en la mina.

veres.

blecimientos.

do-GUILLELMO NIEHAUS.

ñora, para Panamá Carlos E. Pacheco, para New

Elconida Sánchez, para Pa-

Amalia Chavarria, para Panamá.

Ricardo Montealegre Echeverría, para Estacos Unidos y Europa.

CORREOS

Hoy a las 8 a. m. se despa chará correspondencia para Sud América, vía Puntarenas, en el vapor "San José"

HOTELES

Central

Jaime Gosden, de Siquirres, Francés

Pedro V. Breedy, de Limón. Paul Fetedoux, de Limón.

Anibal Santos

A BOGADO Y NOTARIO

Puece dirigir ante là Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Rrgistro y enviar borradores para corregir las defee

OSTEOPATIA

Todo el que desee el servició de esta nueva ciencia puede obtenerlo en mi casa de habitación 50 varas al Oeste de la Botica Nacional, Paso de

> ALEJANDRO VARGAS ARAYA, Osteópata graduado en Chicago.

Por el ornato y por la higiene

La Municipalidaa de San Jo. sé, sin contemplación de ningún género, debía de proceder sin pérdida de tiempo a limpiar la ciudad de esos centros de pu' trefacción moral y material, llamados "chinchorros" donde se anidan los más asquerosos vicios al mismo tiempo que se torman focos de pestes y enter' medades.

La iniciativa del Regidor Amador debe ser aceptada de plano por nuestra Municipali dad, y hacer desalojar a esas gentes de tales casuchas mal olientes y sucias. En diferentes puntos de la

ciudad existen tales focos, don' de falta la higlene, el agua, el aire, y hasta si se quiere la mo ral de los ciudadanos.

Personas que andaban invetigando los casos en q'se solici: taba de la Junta Nacional de Socorros algún auxilio han po' dido palpar la suciedad en que viven esas gentes.-X.

Una acusación criminal por violación telefónica

Los tribunales de Justicia tendrán que conocer dentro de muy poco tiempo, de la acusasación que establecerá una respetable casa comercial de esta capital, contra un empleado de la empresa telefónica, que se permitía poner al tanto a otra casa, de las comunicaciones que se hacían perjudicando así los intereses de la casa acusadora. ocurrieran desgracias personales.

HIGIENE

Prevéngase contra la Pulmo. nía, Influenza, Tuberculosis, Tosferina, Alfombrilla, Difte ria, Escarlatina, Paperas, Res

Obserbando las siguientes

1.—Apártese de las personas que tosen o estornudan.

2.-Apártese de los lugares donde haya aglomeración de personas, especialmente si hay espidemia de influenza, trauca.

3.-Mantengase a tres pies de distancia de las personas con quienes hable.

4.-Cuando tenga necesidad de toser o estornudar, cubra con el pañuelo la nariz y la boca, o incline la cabeza al estornudar.

5.-Nunca use el vaso o los cubiertos usados por otra persona sin haberlos lavado antes

con agua hirviente. 6.-No ponga los dedos, lápices, ni cosas semejantes en la boca; no limpie la nariz con los

7.-Antes de cada comida lávese bien las manos.

.8.-Coma lo posible de comidas sanas, simples y nutritivas. 9.-Duerma y trabaje en cuartos bien ventilados.

10.-Haga ejercicio tísico cada día, especialmente las respiraciones hondas.

Los gérmenes de estas enfer medades se propagan por me: dio de las segreciones de la bo ca y de la nariz de las personas atacadas o nfeermas.

CIRCULAR

San José, abril 12 de 1920. Sr. Director de La Verdad.

Comprendiendo la necesidad en este país de una «Agencia de colocaciones» para el abasteci. miento de empleados a los co. merciantes, finqueros, cons' tructores, empresas o indus. trias y casas particulares; he dispuesto, auuque tropezando con muchas dificultades por las deficiencias de nuestras leyes, abrirla. Ya es del dominio pú blico que carecemos de una ley para el servicio doméstico que no puede ser más pésimo, pues son mis mejores deseos regu' larlo hasta donde sea posible.

Esperando en Ud. su coope' ración me es grato ponerme a sus ordenes ofreciéndole los empleados que Ud. necesite por una módica comisión.

Siendo de Ud. su muy atento

Antonio Serra C.

La nieve ha causado un descarrilamiento

Madrid -Contiuúa siendo muy baja la temperatura en toda la península, habiendo caído gran cantidad. de nieve que ha dificultado el tráfico causando las consiguiente molestias e inconvenientes. En Alsasua des carriló un tren a causa de la mieve sin que

AFRECHO de TRIGO

TELEFONO 198

ACABAN DE RECIBIR Tomás Fernández y Hno., LA INDIA

TIPOGRAPIA DE SAN JOSE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.